

## El Estado Social de Derecho: ¿Mito o realidad?

Rafael Chamorro Fletes\*

*Resumen.*- Este artículo es un análisis descriptivo sobre lo que se debe entender por Estado Social, teniendo en cuenta lo prescrito en el Artículo 130 de la Constitución Política de Nicaragua. Se presenta el paso del Estado Liberal al Estado Social y sus diferencias fundamentales, así como la relación del Estado Social con la economía, con la sociedad, con el derecho y en definitiva con la comunidad política y social a la cual pretende regir. Por último, se muestra la necesidad de un salto cualitativo hacia el Estado Democrático de Derecho.

### Introducción

Según el Artículo 130 de la Constitución Política, Nicaragua es "un Estado Social de Derecho". ¿Pero qué significa ser un Estado Social de Derecho? Realizaré un somero análisis sobre el tema, destacando los aspectos positivos del modelo y sus limitaciones. Pondré el énfasis en el mantenimiento de las libertades clásicas (liberales), junto a los derechos económicos, sociales y culturales, así como en la necesidad de mejorar el sistema democrático de participación, tanto en las decisiones como en los resultados. Es decir, insistiré en la necesidad de instaurar un "Estado Democrático de Derecho".

### El Estado Social de Derecho

El primer esbozo de la idea o noción del Estado Social lo encontramos en Lorenz von Stein, cuando en un escrito de 1850 preconiza la "Monarquía Social".

También se encuentra en algunas tendencias del pensamiento social democrata clásico iniciado por Lasalle. Aunque el primero en formular la idea tal como se conoce en la actualidad fue Hermann Heller, al señalar la necesidad

de buscar una alternativa a la crisis de la Democracia y del Estado de Derecho (liberal), frente a la anarquía económica del sistema capitalista y la dictadura fascista. Para Heller, la alternativa era el Estado Social de Derecho.

La idea del Estado Social alcanza su esplendor luego de la Segunda Guerra Mundial. En 1949 fue elevada por primera vez a rango constitucional en la Ley Fundamental de la República Federal Alemana (Artículos 20 y 28). El Estado Social entra en crisis en 1968 y se agudiza a partir de 1973. Dicha crisis se mantiene hasta hoy. Lo que entonces surgió como una alternativa a la crisis del Estado Liberal, hoy en día requiere de nuevas opciones.

El Estado Social como adaptación del Estado Liberal a la sociedad industrial. El período entre las dos guerras mundiales se caracterizó por la existencia de profundas crisis económicas y la consiguiente agudización de la lucha de clases. Esta situación repercutía en la estabilidad de las instituciones políticas. Al finalizar la Segunda Guerra Mundial, las potencias occidentales sabían que debían evitar la influencia del socialis-

---

\* Profesor de la Facultad de Ciencias Jurídicas -UCA.

mo soviético, así como volver a las condiciones el período anterior. Había que adaptar el modelo liberal.

El principal aporte a esa adaptación se encuentra en la teoría económica de Keynes. Desde 1936, Keynes sostuvo que siguiendo métodos democráticos y sin alterar sustancialmente la economía capitalista, era posible resolver los problemas del sistema por medio del control y la orientación estatal del proceso económico, sin afectar la propiedad de los medios de producción. La participación estatal en la economía se facilita, además, por el avance científico que permite convertir a la "teoría" económica en "política" económica, con un sólido instrumental técnico y con efectos inmediatos en la sociedad. Esta función directiva del Estado, es posible gracias a las ciencias y técnicas económicas. D. Bell agrega que también es posible gracias a la tecnología intelectual; es decir "los métodos para definir la acción racional y para identificar los medios para llevarla a cabo". Por lo tanto la vilipendiada planificación económica es posible y necesaria para salvaguardar al sistema, es la razón que la justifica.

### *La relación entre la sociedad y el Estado*

En el Estado liberal existía una dicotomía entre éste y la sociedad. Ambos se consideraban sistemas autónomos entre sí e incluso había oposición entre ellos. El Estado estaba inhibido de actuar frente a los problemas económicos y sociales, ya que era concebido como una organización racional orientada hacia ciertos objetivos y valores. Su racionalidad se expresaba en leyes abstractas, en la división de poderes como garantía

para la libertad y para la diversificación e integración del trabajo estatal, y en una organización administrativa burocrática. Sus objetivos y valores eran la garantía de la libertad, la convivencia pacífica, la seguridad, la propiedad y de la ejecución de los servicios públicos.

La sociedad era, en cambio, una ordenación racional que se expresaba fundamentalmente en leyes económicas y con una estructura horizontal sustentada en relaciones de competencia. A éstas se subordinan los otros tipos de relaciones. Tal tipo de sociedad se consideraba superior a cualquier orden o intervención artificial, ya que se presentaba como el mejor de los órdenes posibles. El Estado, por su parte no debía modificar el orden social natural, sino limitarse a asegurar las condiciones ambientales mínimas para el funcionamiento espontáneo de la sociedad. Podía intervenir transitoriamente y de manera excepcional para eliminar algún obstáculo que dificultara la operatividad del orden social. El Estado y la sociedad eran considerados sistemas distintos, con límites bien definidos, con regulaciones autónomas y con relaciones mínimas entre sí.

En el Estado Social se parte de la idea de que sólo la acción del Estado puede neutralizar los efectos negativos del desarrollo socioeconómico, dejados a merced de los "mecanismos autorreguladores" de la sociedad. El Estado debe ser el regulador del sistema social y debe disponerse a estructurar la sociedad. La política estatal lleva a cabo una acción estructuradora de la sociedad que se expresa, por ejemplo, promoviendo el potencial científico técnico (programas de investigación), aumentando el dis-

frute de bienes sociales, -especialmente en salud y educación-, creando o promoviendo fuentes de trabajo, etc. La sociedad, consciente de su incapacidad para autorregularse, considera necesaria la acción reguladora del Estado, por lo que tratará de influir en la política del Estado e interpenetrar en sus centros de decisión. Se da una tendencia a la estatización de la sociedad y a la socialización del Estado. Ambos se presentan como sistemas relacionados entre sí a través de relaciones complejas.

### *Valores y fines del Estado Social*

El Estado Social asume los valores del Estado liberal, pero intenta hacerlos más efectivos dándoles una base y un contenido material. Considera que individuo y sociedad no son categorías opuestas, sino dos términos en implicación recíproca; de modo que no puede realizarse uno sin el otro. Mientras que el Estado liberal se sustentaba en la justicia conmutativa, el Estado Social se sustenta en la justicia distributiva; mientras el primero asignaba derechos sin mención de contenido, el segundo distribuye bienes jurídicos de contenido material; mientras uno era fundamentalmente un Estado legislador, el otro es fundamentalmente un Estado gestor. Mientras el primero se limitaba a asegurar la justicia legal formal, el otro se extiende a la justicia legal material; mientras en uno se trata de proteger a la sociedad del Estado, en el otro se trata de proteger a la sociedad por medio de la acción del Estado. En uno se trataba de un Estado cuya idea se realiza por la inhibición, en el otro se trata de un Estado que se realiza por su acción.

### El Estado Social como Estado distribuidor

El Estado Social se convierte en empresario por medio del acceso a la propiedad de los medios de producción, ya sea total o parcialmente (mixto). Es necesario señalar que en la modernidad, la titularidad de la propiedad de dichos medios ha perdido parte del significado político y social. Antes, la propiedad sobre la cosa otorgaba al titular plena autoridad sobre ella y sobre los que trabajaban en ella; ahora esa autoridad está limitada. Se enfatiza en la función social de la propiedad que limita al antiguo derecho absoluto de propiedad, expresado fundamentalmente en disposiciones legales y en intervenciones administrativas. También encontramos los derechos de los trabajadores y, por último, la misma complejidad del sistema económico, que hace depender la gestión empresarial de las políticas económicas del Estado. Además se tiene la disyuntiva entre propiedad y control y entre gestión y beneficios. Esto se debe a la dispersión del capital accionario producto del crecimiento de las empresas, lo cual se expresa en la figura de los managers profesionales; a la complejidad estructural necesaria para el manejo de una empresa, que provoca una transferencia de la capacidad de decisión a instancias inferiores; y finalmente a la "popularización" del capital.

En cualquier caso, lo que caracteriza al Estado Social no es una política de nacionalización, sino una política de justa distribución, por medio de la utilización adecuada de la potestad fiscal que puede, -en principio-, alcanzar dimensiones extraordinarias. Esta posibilidad jurídica tiene un límite político

en la influencia de las organizaciones de intereses contrarios al aumento de la presión impositiva. También tiene un límite funcional en la preservación del proceso de reproducción del sistema económico. En los países desarrollados, el Estado moderno absorbe una cantidad considerable del Producto Nacional Bruto en forma de impuestos, cotizaciones y otros ingresos que son destinados a varios objetivos; entre ellos a la protección y promoción de los grupos sociales y a los individuos a los que los mecanismos puramente económicos han colocado en situación de marginación.

Desde el punto de vista de la Teoría del Estado, la distribución ha sido siempre un concepto clave de la estructura y de la función del Estado, lo que ha cambiado son sus modalidades y contenidos. Podemos afirmar que "el Estado social es la forma histórica superior de la función distribuidora que siempre ha sido una de las características esenciales del Estado, pues ahora ya no se trata sólo de distribuir potestades o derechos formales, o premios y castigos, ni tampoco de crear el marco general de la distribución de los medios de producción, sino que se trata también de un Estado de prestaciones que asume la responsabilidad de la distribución y redistribución de bienes y servicios económicos"(García-Pelayo, 1991:35).

### El Estado Social como "manager"

El que el Estado Social sea un distribuidor, implica tener poder de disposición y la necesidad de asegurar la producción y reproducción de lo que se distribuye. Por lo tanto, no puede limitarse a crear las condiciones jurídicas ambien-

tales de un mercado supuestamente autorregulado, sino que debe realizar constantes medidas destinadas a la regulación del crecimiento y a la orientación del proceso económico hacia determinados objetivos. Debe proporcionar además, apoyo logístico (obras de infraestructura, innovación tecnológica, formación de cuadros, etc.) y en definitiva, debe crear las condiciones estructurales necesarias. La dirección de la "empresa económica nacional", supone el paso del Estado legislador al Estado administrador, con las características siguientes:

- a) La selección y jerarquización de los objetivos debe tener en cuenta los distintos valores e intereses en juego y su interacción.
- b) Las políticas estatales son actualizadas por el propio aparato, pero en gran medida son actualizadas también por organizaciones extraestatales. El Estado, en parte acciona por sí mismo y en parte orienta la acción de otros; las políticas son decididas por la autoridad estatal pero su efectividad depende en gran medida del consenso de los afectados.
- c) La racionalidad política, administrativa y socioeconómica son realidades que interactúan entre sí.
- d) La planificación, tan criticada en nuestros días, ha de ser generalizada y no debe referirse exclusivamente al aspecto económico, sino a múltiples aspectos y con independencia del ámbito y del carácter imperativo, estimulador o indicativo de los planes; por último debe establecer los supuestos para que otros agentes puedan formular sus propios planes.

e) El Estado social va ligado a un principio de legitimidad constituido por la funcionalidad o la eficacia de la gestión, principio que coexiste con el de la legitimidad democrática.

Además es necesario señalar las consecuencias del Estado manager:

a) A la participación en la formación de la voluntad del Estado por medio de procesos electorales y expresados en el Parlamento por medio de las leyes, se suma el derecho, -más o menos institucionalizado-, a las prestaciones del Estado, al bienestar generado por la acción estatal y a las oportunidades que proporciona la creación de un adecuado ambiente económico.

b) Al ser la función fundamental del Estado no sólo legislar sino también actuar, el centro de las decisiones se traslada a las instancias capaces de dicha actuación, por lo que se pasa del Parlamento a las instancias gubernamentales y administrativas. Esto no implica que se elimine el papel del Parlamento, sino que éste, deberá ser el principal crítico de las políticas del Gobierno, además de legislar. Podemos afirmar que aumenta su importancia como "contrapoder".

c) Junto a la lucha por la participación en la voluntad estatal por medio de los partidos políticos, aparece en escena la lucha por la participación en la distribución de bienes y servicios llevados a cabo por el Estado por medio de las asociaciones. Desde otra perspectiva, podemos afirmar que junto a la figura abstracta del ciudadano, aparece la figura concreta de las distintas modalidades y de las formas de la existencia social;

de manera que junto al ciudadano, aparecen las situaciones y los papeles concretos de los obreros de distintas empresas, del empleado, del grande, mediano y pequeño empresario, de los habitantes de tal o cual región, de los consumidores, etc. El Estado social «está dialécticamente unido a lo que los alemanes denominan "Estado de las asociaciones"; es decir, un Estado en cuyas decisiones toman parte además de los partidos, las grandes organizaciones o asociaciones»(García-Pelayo, 1991:40).

## Estado Social, comunidad nacional y sociedad integrada

La idea y práctica del Estado Social implica la existencia del salario mínimo, la ampliación de los servicios sociales, de políticas de financiamiento para viviendas, etc., que garantizan un mínimo de participación en los valores económicos, en medio de las imperfecciones y desigualdades que pueden existir. Algo similar sucede con los valores culturales, al existir mayores facilidades para la formación profesional y para la educación en general; y por último, cuando existe participación de los trabajadores o de sus organizaciones en la gestión de la empresa y/o en los centros de decisión nacional.

La unidad del Estado Social y de la comunidad nacional, nos conduce a otra característica de dicho Estado, que tiene que ver con su capacidad para producir la integración de la sociedad nacional. Esto no significa la supresión de la lucha de clases o de los conflictos entre los distintos grupos sociales, sino la reducción de los mismos a conflictos parciales y resolubles por vías jurídicas o acuerdos entre las partes y su encasillamiento

en el ámbito de una empresa o de un sector, sin que llegue a trascender al ámbito nacional. Para Huber «la función característica del Estado Social, es producir la integración dentro de las condiciones de la actual sociedad industrial, con su pluralidad de grupos e intereses antagónicos, reduciendo los conflictos sociales a "contactos sociales"». (*Ibid.*:45)

Para realizar la función de integración, el Estado debe transformar en derechos tres postulados ético-sociales:

a) La obligación social de los individuos entre sí, que implica que los derechos sociales de cada uno están limitados por los derechos sociales de los otros y la aportación de los unos para mejorar la condición de los otros.

b) Las obligaciones sociales de los individuos frente a la generalidad, que implica la limitación jurídica de algunos de los derechos individuales clásicos (el derecho de propiedad pasa de ser un derecho de disposición ilimitado a "un poder de disposición socialmente limitado").

c) La obligación social del Estado frente a los individuos, que implica el deber de asistencia social, de dictar medidas de aseguramiento de la existencia de los estratos sociales dependientes y en definitiva, de disposiciones orientadas a equiparar las condiciones de los participantes en el conflicto de intereses y mantener y restablecer la paz social a través de la mediación y el arbitraje.

## Estado Social y Democracia

El Estado Social no es sólo una configuración histórica concreta, sino también

un concepto claro y distinto frente a otras estructuras estatales. Es un sistema democráticamente articulado, en el que la sociedad participa tanto como receptor de bienes y servicios, como en la formulación de la voluntad general del Estado. Es contradictorio con el régimen autoritario, pues tiene como supuesto la democracia política y la tendencia hacia la instauración de la democracia social y económica. La primera se refiere a la participación en las decisiones del Estado, no sólo por medio del Parlamento, sino a través de distintos órganos estatales que incluyan representación de los interesados. La segunda se refiere a la participación en la gestión de las empresas que puede ser de varias maneras. Se trata pues de una democracia más compleja que la democracia política clásica, tanto por el mayor número de actores como por la pluralidad de sectores a los que se extiende y la cantidad y heterogeneidad de los problemas que aborda. Sólo el régimen democrático está en condiciones para servir a la vez a los valores políticos, económicos y funcionales de una sociedad desarrollada y para la construcción de un verdadero y eficaz Estado de Derecho.

## Estado Social y Estado de Derecho

El Estado de Derecho surge como oposición al Estado absolutista, con el objeto de establecer que el Derecho es un límite a la acción estatal, pero no cualquier Derecho, sino aquel acorde con la idea de legitimidad, de justicia y en definitiva, con la "idea del Derecho". El Estado de Derecho significa una limitación del poder del Estado por el Derecho, con un determinado contenido de valores que

no pueden ser violados ni por la ley. La idea de Estado de Derecho sigue teniendo vigencia tanto desde la perspectiva de los valores jurídicos y políticos, como desde la funcionalidad del sistema estatal, al introducirle racionalidad, normalización y disminución de la incertidumbre. El Estado Social es, entonces, un intento de adaptación de las notas clásicas del Estado de Derecho a un nuevo contenido y a nuevas condiciones ambientales. Veamos esas adaptaciones:

*Principio de legitimidad.* El Estado Social acoge los valores jurídico-políticos clásicos del Estado liberal, pero les da un nuevo significado y les añade nuevos valores. Junto a los derechos individuales y políticos propios del Estado liberal, añade los derechos económicos y sociales, por lo que se pasa a un sistema jurídico que incluye los derechos para la limitación de la acción del Estado y los derechos para la obtención de prestaciones del Estado.

*Principio de la división de poderes.* Esta doctrina propuesta por Montesquieu era para Ranke «una abstracción del pasado, un ideal del presente y al mismo tiempo, un programa para el futuro». Pese a tanto optimismo, nos debemos preguntar si dicha tesis es compatible con las exigencias del Estado Social o al menos adaptable. La doctrina clásica se sustentaba en una racionalidad axiológica basada en la protección del valor libertad, por medio de la limitación producida por el freno mutuo de potestades y por una racionalidad organizativa en la que cada órgano era responsable de una de las tareas fundamentales del Estado. El Estado Social mantiene el valor libertad, pero desde una perspectiva distinta, pues considera que ésta se realiza con la

intervención concertada de los poderes del Estado y se ha llegado a tal nivel de complejidad en la que un determinado poder cumple distintas funciones y una misma función es cumplida por distintos poderes. Además, han surgido nuevos "poderes". En definitiva, "la Trinidad" resulta demasiado simple para explicar la división de poderes en un Estado y en una sociedad. Pero esto no debe llevar a pensar que la división clásica carece de sentido, lo único es que ha cambiado, pues en el Estado Social es un subsistema que, dentro de un sistema más amplio, tiene la función de asegurar la unidad y la estabilidad del Estado democrático, función que realiza contribuyendo a la racionalidad del mismo, introduciendo factores de diferenciación y articulación en el ejercicio del poder político por las fuerzas sociales y obligando a los grupos políticos dominantes, a adaptar el contenido de su voluntad a un sistema de formas y competencias. Según W. Weber, la división de poderes «tiene todavía un cierto valor disciplinario y sustentador del Estado», pues su función es «disciplinar y limitar el uso del aparato estatal por los pretendientes y tenedores del poder» (García-Pelayo:61), además de los aportes normativos que han contribuido a garantizar la libertad individual.

*Principio de legalidad.* Este principio significa que toda acción de la administración o decisión de los tribunales debe hacerse conforme a ley. Esto en consonancia con el principio de legitimidad racional del Gobierno, de las leyes, del valor de la seguridad jurídica y de la hegemonía del Parlamento. La ley era una normatividad general, abstracta y válida para un número indefinido de casos y para un tiempo indeterminado,

idea que correspondía a una determinada idea de las funciones del Estado y a una determinada idea de la racionalidad, ya superadas por el Estado Social. Ahora las leyes pueden ser, indistintamente, generales y abstractas o específicas y concretas, ya que su objeto no es sólo crear un orden general para la acción, sino ser un instrumento de acción; y la racionalidad moderna es instrumental, funcional, operacional, etc., pues desconoce la existencia de un orden racional objetivo. En consecuencia: «a) la legislación ya no gira sólo en torno a valores jurídicos, ni sigue sólo una dialéctica jurídica, sino que puede convertirse en instrumento auxiliar para la realización de otros valores y puede adaptarse a la dialéctica de éstos; b) la ley pasa a ser un instrumento para la ejecución de decisiones de distinta especie; y c) la legislación tiene que aumentar en cantidad y diversificación»(Ibid.:63).

Pero además, debemos señalar la existencia de una pluralidad de prescripciones legales que afectan a la vida cotidiana, producto de la administración del derecho, y que ha relativizado la importancia o el papel de la ley. Teniendo en cuenta los cambios en la estructura normativa, podemos concluir con García-Pelayo que «el Estado Social significa un Estado sujeto a la ley legítimamente establecida con arreglo al texto y a la praxis constitucional con indiferencia de su carácter formal o material, abstracto o concreto, constitutivo o activo, la cual en todo caso, no puede coludir con los preceptos sociales establecidos por la Constitución o reconocidos por la praxis constitucional como normativización de unos valores por y para los cuales se constituye el Estado Social y que por tanto, funda-

mentan su legalidad». (Ibid.:64).

*El control de la legalidad y de la constitucionalidad.* Ambos tipos de control son propios del Estado de Derecho. Pero en el Estado Social, además del control formal, debe realizarse un control de los valores materiales establecidos en la Constitución, sin necesidad de que éstos se expresen en el detalle de un precepto, sino que sean determinados por medio de una interpretación sistemática de la Constitución. En este tipo de Estado intervencionista no basta con la protección de los tribunales, por lo que se acude a figuras nuevas como la del Ombudsman, pero aún quedan problemas sin resolver. La complejidad estatal ubica el control de la legalidad como uno más, muy importante, de los controles de la acción del Estado, ya que ahora él, puede afectar a los ciudadanos, no sólo por medios tradicionales, sino también por medio de políticas sociales o económicas erróneas o certeras.

## Estado Social y sistema económico

El Estado Social es una forma estatal que se corresponde históricamente con lo que García-Pelayo denomina neocapitalismo, esto sin perjuicio de que dentro del Estado Social puedan llevarse a cabo políticas que desemboquen en un socialismo democrático.

Objetivos y requisitos del sistema económico:

*El crecimiento del consumo y del bienestar social.* Se basa en el supuesto keynesiano de que para acrecentar la producción, hay que acrecentar el consumo, pues la producción está determi-

nada por la demanda efectiva y ésta, a su vez, por la cuantía de las personas empleadas, por el nivel de los salarios y por la expansión de las prestaciones sociales. Nace así la sociedad de consumo.

*El pleno empleo.* A diferencia del capitalismo clásico, con su "ejército de desocupados" necesarios para el proceso de acumulación de capital, supuesto de expansión y reproducción del sistema, el "neocapitalismo" apuesta por el aumento de la capacidad de consumo que implica el pleno empleo o al menos reducir el desempleo al mínimo posible.

*El crecimiento constante.* Otra característica es el crecimiento constante de la producción, medido en términos de Producto Interno Bruto o de Producto Nacional Bruto. A pesar de que en las primeras décadas del Estado Social esto parecía indiscutible, desde 1974 han nacido dudas sobre la posibilidad real de un crecimiento constante. Este crecimiento no ha significado necesariamente un aumento en el bienestar individual o social.

*La significación de la tecnología.* El principal factor de crecimiento en la sociedad industrial desarrollada, lo constituye la aplicación constante de las novedades técnicas al proceso productivo. La tecnología ha devenido en un factor de producción autónomo distinto y añadido al capital y al trabajo.

*La economía de mercado.* Se considera que la economía de mercado es el marco más adecuado para el aumento de la productividad, para asegurar la innovación tecnológica y satisfacer las necesidades de consumo, pero con las limitaciones

necesarias para eliminar sus efectos sociales y económicos negativos. En el Estado Social, se le denomina "economía social de mercado", pues trata de armonizar el principio de mercado con el equilibrio y las mejoras sociales, siendo el primero más importante, por considerar que el supuesto básico para el desarrollo social es el buen funcionamiento de la economía de mercado.

## Conclusiones

Parece obvio que ante una crisis del sistema económico, sigue teniendo vigencia la idea social del Estado, incluso mayor vigencia ante el aumento de las necesidades, pero su aplicación práctica encuentra dificultades. La crisis del Estado Social ha comenzado desde la crisis económica iniciada por la llamada "crisis del petróleo", pues se ha reducido la capacidad de intervención material del Estado. A esto debemos añadir los problemas de aplicación de una real participación en las decisiones, cuando las instituciones (Parlamento, partidos políticos) se han convertido, más que en representantes de la soberanía popular, en sustitutos de la misma.

Es necesario un sistema alternativo que permita rescatar todo lo positivo del Estado Social, profundizando su componente democrático, apostando por una mayor y mejor participación en las decisiones y en los resultados. Pero hay que tener en cuenta que si en los países desarrollados ya resulta difícil mantener una alternativa que contenga los principios básicos del Estado Social, en los países del tercer mundo es aún peor.

En éstos a las dificultades propias del sistema económico para la realización de dicho Estado, se añade la existencia de un sistema de intercambio internacional en el cual los costos del Estado Social de los países desarrollados son trasladados a las economías de los subdesarrollados.

Nuestra alternativa, quizás la única, es la creación de un tipo de Estado en el que sea posible la plena participación de todos, tanto en las decisiones como en los resultados, pasando de un sistema de intervención cuantitativa del Estado, a una intervención cualitativa: el Estado Democrático de Derecho.

### Bibliografía

- ABENDROTH, W.; FORSTHOF, E. y DOEHRING, K. (1986). *El Estado Social*. Centro de Estudios Constitucionales, Madrid.
- GARCÍA-PELAYO, M. (1991). *Las transformaciones del Estado contemporáneo*, Alianza editorial, Madrid.
- GARRORENA, A. (1991). *El Estado español como Estado Social y Democrático de Derecho*, Tecnos, Madrid.
- RITTER, G. (1991). *El Estado Social, su origen y desarrollo en una comparación internacional*. Centro de Publicaciones del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, Madrid.
- RUBIO, M. (1991). *La formación del Estado Social* Centro de Publicaciones del Ministerio del Trabajo y Seguridad Social, Madrid.



2do. Callejon Mántica Casa Nº 225, e-mail: Aseleco@ibw.com.ni - Managua, Nicaragua, C.A.  
 Cascada y Telefax: 266-6100 - Tels.: 266-6988 268-2865 268-3546